

VALENCIA ESPINOZA, Abraham

1981 "El Quanchi una danza ritual", ponencia de la 3a Jornada de Etnohistoria andina, 27-28 de mayo, 1981, Lima, Univ. Católica

URBANO, Henrique O.

1971 Apuntes del trabajo de campo, Pillpinto, Paruro. (ms.)

ZUIDEMA, R. T.

1973 "La parenté et le culte des ancêtres dans trois communautés péruviennes: Un compt-rendu de 1622 par Hernández Principé", *Signes et langages des Amériques. Recherches amérindiennes au Québec*, Vol. II., no. 1-2: 129-145

1977 "The Inca Calendar", en A. Aveni (ed.), *Native American Astronomy*, Austin: Univ. Texas Press, pp. 219-259.

1981a "Hierarchy and Space in Incaic Social Organization", *Ethnohistory*. (ponencia leída en el Simposio: "Social Stratification in the Andes", Congreso Internacional de Americanistas, México.

1981b "Las pleyades y la organización política", ponencia 3a Jornada de Etnohistoria andina, 27-28 mayo 1981, Lima: Univ. Católica.

ZUIDEMA, R.T. y Deborah A. Poole

1981 "Los límites de los cuatro suyos incaicos en el Cuzco", *Bol. Inst. Français des Etudes Andines* (para publicar).

ZUIDEMA, R.T. y Gary Urton

1976 "La constelación de la Llama en los Andes peruanos", *Allpanchis* IX: 59-120, Cuzco.

Los clérigos doctrineros y la economía colonial (Lima, 1600 - 1630)

Antonio Acosta

No parece exagerado decir que, en relación con otras parcelas de la historia colonial de la América hispana, la que corresponde al papel de la Iglesia es hoy una de las menos conocidas. Refiriéndonos concretamente al Perú, los conocimientos disponibles consisten, fundamentalmente, en una base empírica contenida en varias colecciones de documentos, importantes como punto de partida; junto a ella, algunas historias generales o particulares; y, finalmente, un número aún escaso de análisis de problemas¹.

I

En este panorama, uno de los aspectos más descuidados quizás sea el de la actividad económica de la institución eclesiástica². Por esta razón y por la posibilidad de disponer de nuevos documentos con los que analizar con más detalle una de las páginas más destacadas del papel colonial de la Iglesia, es por lo que abordaré de nuevo las relaciones de los doctrineros de indios con sus comunidades³.

No es necesario insistir en la frecuente preocupación que se trasluce de las fuentes de la historia colonial, y no sólo de las eclesiásticas, por la conducta de los curas de indios y, en particular, por su actividad en materia económica. Pero, merece destacarse el hecho de que este lugar común tenía origen en los sectores más diversos de la sociedad. En distintos momentos manifestaron esta preocupación las autoridades de la alta administración colonial: los virreyes y la Audiencia; las autoridades locales: cabildos y corregidores, el Rey, haciéndose eco de las quejas generales; desde luego, los indios; y hasta la Iglesia, en cuyo seno las quejas procedían de varias direcciones: del sector secular, con los obispos a la cabeza, en contra de los doctrineros frailes, por un lado; del sector regular, representado por los provincia-